

Comités Patrióticos comienzan a delinear su futuro



** Avanzan en organización autónoma y en agenda de largo plazo.*

LORNA CHACÓN
redactora

Lejos de desaparecer luego del referendo sobre el Tratado de Libre Comercio (TLC), los comités patrióticos de todo el país parecen tomar fuerza y ya comenzaron a trabajar en su organización autónoma y en sus agendas de largo plazo, en un movimiento que se comienza a delinear como una nueva forma de organización social.

Los comités patrióticos son grupos de vecinos que surgieron espontáneamente en el marco de la lucha contra el TLC con Estados Unidos, como parte del movimiento del "No" contra un modelo de desarrollo considerado poco solidario.

Se estima que en todo el país existen más de 150 comités patrióticos que pueden ser provinciales o regionales, cantonales, distritales y hasta de barrio.

Además, existen otros que no tienen un lugar geográfico sino más bien un punto de encuentro social como es el recién conformado "Comité de las barras de la Asamblea Legislativa".

Luego de que ganó el "Sí" al TLC en la consulta popular, el pasado 7 de octubre, algunas personas estimaron que los comités patrióticos iban a desaparecer.

Sin embargo, sucedió todo lo contrario, y "hoy estamos más vivos que nunca y con muchas ganas de seguir trabajando juntos por el bien de nuestras comunidades y del resto del país", según un pronunciamiento del comité de Lomas del Sol, un barrio perteneciente al cantón de Curridabat.

Los miembros "queremos continuar luchando contra proyectos de ley negativos para el país, como las 13 leyes de la agenda de implementación del TLC. Sin embargo, no sólo queremos

decir "No", también queremos ser propositivos y trabajar en el desarrollo del cantón y del resto del país", añadió la nota.

Si bien los comités patrióticos se han concentrado en la lucha contra la agenda de implementación y en la denuncia de acciones fraudulentas en los días previos al referendo, como el papel que jugaron informaciones difundidas por algunos medios de comunicación, también comenzaron a trabajar en temas de largo plazo.

Dentro de estos últimos figura el desarrollo social de las comunidades, la cultura, la capacitación de personas jóvenes y adultas, la protección del ambiente y el manejo de la basura, entre otros. A diferencia de las organizaciones tradicionales, la coordinación interna de los comités patrióticos está basada en la horizontalidad: hay grupos de trabajo y coordinadores pero no hay jefes ni subalternos. Además, hay una línea muy clara: quieren ser independientes de los partidos políticos y de los grupos religiosos.

En ese sentido, para impulsar su organización interna de forma autónoma, los comités realizaron varias reuniones y en un encuentro nacional, el pasado 3 de noviembre, se fundó la Asamblea Nacional de Comités Patrióticos integrada por dos representantes de cada uno de los grupos existentes en el país.

Posteriormente, el pasado 10 de noviembre, se designó un ente coordinador patriótico con integrantes de 25 regiones, el cual es el encargado de coordinar las acciones de todos los comités, así como su forma de relacionarse con el resto de actores sociales.

Este último, conocido como el "Grupo de los 25", definirá las acciones coordinadas de los comités en el ámbito nacional, aunque respetará la autonomía de los grupos locales para organizar las actividades propias en sus comunidades.

TENSIÓN POLICIAL

A diferencia de experiencias anteriores, cuando los grupos sociales realizaban actividades de protesta en forma conjunta, los comités patrióticos decidieron descentralizar sus acciones directas no violentas, las cuales son protestas espontáneas que pueden darse en cualquier partes del país, cualquier día y a cualquier hora.

Un ejemplo de esto se dio el pasado 7 de noviembre, Día de la Democracia, cuando algunos comités patrióticos realizaron acciones simultáneas en San José frente al Instituto Nacional de Seguros (INS), el Tribunal Supremo de Elecciones (TSE) y la Asamblea Legislativa.

De forma paralela, en las provincias se dieron piquetes, serenatas a los diputados del "Sí", acciones con semillas para protestar contra el proyecto de Ley de Obtenciones Vegetales. En Alajuela, se dio una caravana de autos cerca del aeropuerto, donde el comité patriótico local aprovechó para entregar volantes en inglés a los turistas.

"Creo que como la policía no espera estas acciones, no sabe muy bien qué hacer. Ese día nos enviaron los antimotines, aunque no estábamos haciendo nada incorrecto, así que había mucha tensión pero no violencia", explicó José Mora, miembro de la coordinadora patriótica de Alajuela.